

español D. Vicente Parás Pereda y D.<sup>a</sup> Guadalupe Ballesteros. Estudió en el Seminario Conciliar de Monterrey, con notable aprovechamiento, Latinidad, Filosofía y Teología, habiendo desempeñado la cátedra de gramática latina. Desde 1824, hasta cuando falleció en el Gobierno, el 18 de Febrero de 1850, desempeñó altos cargos públicos, así del Estado, como de la Nación. El Presidente del Superior Tribunal de Justicia en aquella época, calificándolo de reconstructor de la Administración Pública, dijo que fué económico, virtuoso, sabio, y que había dejado en prosperidad al Estado, á quien había logrado presentar como modelo, al lado de otros de la Nación más ricos y adelantados. Fué uno de los Gobernadores, según el sabio Dr. González, su contemporáneo, que dieron á la administración el carácter de patriarcal, por lo recta y morigerada. Uno de los pueblos del Estado lleva su nombre.

2. Corría el segundo período constitucional, siendo Gobernador el Sr. D. Agapito García Dávila, cuando se proclamó de nuevo la República Central [1851] subiendo á la Presidencia de la República el Gral D. Antonio López de Santa Ana.

3. Santa Ana se proclamó Dictador, hizo de cada Estado una especie de cuartel, regido por militares de su adhesión, derrochó los caudales públicos y dió lugar á que todo el país se levantara en su contra, proclamando el Plan de Ayutla reformado en Acapulco (1855.)

4. Nuevo-León tomó participio en la guerra contra el Dictador, que fué llamada de tres años. D. Santiago Vidaurri, que desde años antes desempeñaba la Secretaría del Gobierno, y el entonces capitán D. Juan

Zuazua, se pronunciaron en Lampazos contra Santa Ana, llamando al plan que proclamaron "Restaurador de la Libertad", pero secundando el de Ayutla.

5. Con actividad suma los insurrectos marcharon sobre Monterrey, la cual fué tomada el 22 de Marzo de 1855, cayendo prisioneros el General D. Gerónimo Cardona y la mayor parte de la guarnición. El Sr. Zuazua con el grado de Coronel fué el jefe de las armas. El Sr. Vidaurri se hizo cargo del Gobierno.

6. En el sur del Estado, el Comandante D. José Silvestre Aramberrí: en C. Victoria el capitán Ignacio Zaragoza, y en Coahuila muchos patriotas, al frente de ellos el Lic. D. Miguel Blanco, se levantaron adhiriéndose al plan Libertador y allegaron fuerzas á la del intrépido Zuazúa. En Tamaulipas se había levantado con respetables fuerzas el Lic. D. Juan José de la Garza.

7. Sin pérdida de tiempo se marchó sobre el Saltillo, incorporado ya el capitán D. Pedro Hinojosa con doscientos infantes de Tamaulipas. El 22 de Julio fué atacada y tomada aquella plaza, derrotándose á la guarnición que la defendía, bajo las órdenes de los Generales Güitián y Cruz, cayendo prisionera la mayor parte.

8. El jefe fronterizo se dirigía sobre San Luis Potosí, que ocupaban fuerzas centralistas al mando de los Generales Antonio Haro y Tamariz, Parrodi y Güitián. Habían estos proclamado el 13 de Agosto un nuevo plan, á que asintió el Gral. Lic. D. Juan José de la Garza, que de Tamaulipas había marchado en conivencia con el Coronel Zuazúa.

9. En consecuencia de haber Zuazúa reprobado el convenio de los jefes centralistas, fué destacado de San Luis sobre él mismo, el 12 de Septiembre, el General Parrodi con una fuerte columna de las tres armas. En Morterillos fué por tres veces rechazada esa columna y obligada á replegarse á la Villa de Moctezuma. Hostilizando á Parrodi quedó el Comandante Escobedo, con dos escuadrones, para amagarlo continuamente, y mientras que el hábil y activo Coronel Zuazúa con lo demás de la fuerza, engrosado desde antes de la acción de Morterillos con doscientos infantes al mando del infatigable y valiente Comandante D. Martín Zayas, se presentó al frente de San Luis Potosí, intimando rendición, lo cual dió por resultado el que el 27 del mismo mes de Septiembre cayera la plaza en poder de los fronterizos.

10. Debido á complicaciones con el Gobierno General, á cuyo frente estaba ya el General D. Ignacio Comonfort, uno de los principales jefes del plan de Ayutla, complicaciones suscitados por el Sr. Vidaurri, y á efecto de reducirlo al orden, invadió al Estado y penetró hasta Monterrey una respetable columna, mandada por el Sr. General Lic. D. Juan José de la Garza. El día 3 de Noviembre de 1856 fué derrotada esa fuerza por Zuazúa y el Coronel Zaragoza.

### *Questionario.*

1. ¿Quién fué el primer Gobernador, concluida la guerra con los americanos?

2. ¿Cuándo fué proclamada de nuevo la República Central?
3. ¿Qué objeto tuvo el Plan de Ayutla?
4. ¿Quiénes se pronunciaron en el Estado por el Plan de Ayutla?
5. ¿Cuándo fué tomada Monterrey por el Coronel Zuazúa?
6. ¿Quiénes secundaron el movimiento de Lampazos?
7. ¿Cuándo fué tomada la ciudad del Saltillo?
8. ¿Hacia dónde se dirigió el Coronel Zuazúa, tomado el Saltillo?
9. ¿Qué acción de guerra fué librada en Morterillos y que se ocasionó de ella?
10. ¿Qué hecho de armas hubo en Monterrey el 3 de Noviembre de 1856?

---

## LECCION X.

[DE 1856 A 1858.]

1 Poco duró la tregua de los partidos contendientes. El honrado Comonfort, desconfiando de que la Constitución, que se publicó el 5 de Febrero de 1857, y que rige, con pequeñas variaciones, en la República, fuese la expresión genuina de la voluntad popular, suspiró al Gral. Felix Zuluaga un Plan, que fué proclamado el 17 de Diciembre de 1857, y el cual se conoce por de Tacubaya.

2. El Gral. Comonfort se expatrió. Entonces el Lic. Benito Juárez, por ministerio de la ley, se hizo cargo de la Presidencia de la República. La contienda suscitada por el Plan de Tacubaya se conoce con el nombre de "Guerra de Reforma."

3. El Congreso local, por decreto de 19 de Enero de 1858, dió facultades amplias al Gobernador Vidaurri para concurrir á la defensa de los principios liberales, representados por el heroico Juárez. Desde Febrero comenzó á marchar el Ejército del Norte, al mando del ya temido Coronel Zuazúa.

4. Esa segunda expedición se inauguró con el brillante triunfo obtenido por el Teniente Coronel D. Mariano Escobedo, el 17 de Febrero, en la Hacienda de Solís, con solo 116 hombres de caballería, contra el General Valentín Cruz, que mandaba 400 de las tres armas, habiendo caído prisioneros éste y la mayor parte de su fuerza.

5. El general Miramón, uno de los jefes mas entendidos é intrépidos del ejército reaccionario, se desprendió de Guadalajara en auxilio de la plaza de San Luis Potosí. Zuazúa ocupaba la Villa de Moctezuma Sabedor, por el coronel Aramberri, que habia destacado en observación de aquel jefe, de que Miramón con una columna como de 3,000 hombres de las tres armas, se dirigia por el puerto de Carretas; el activo fronterizo marchó á dicho punto con 1100 rifles á donde, llegó, después de una jornada de 25 leguas, vencida en 14 horas, á las 7 de la mañana del 17 de Abril. Allí fué rechazada la fuerza reaccionaria, despues de reñido combate, habiendo quedado el campo por los fronterizos,

6. Dejó Zuazúa penetrar á Miramón en San Luis Potosí, pero para poner en planta el atrevido propósito de tomar á Zacatecas, lo cual hizo el 27 del mismo mes de Abril, habiendo caidos prisioneros el jefe General D. Antonio Manero, muchos oficiales y gran número de soldados.

7. Allí en Zacatecas, para ocultar el denodado Zuazúa el verdadero plan que concibe, simula marchar sobre Guadalajara, lo cual hace salir á Miramón de San Luis Potosí. Zuazúa entonces se dirige sobre esta última plaza, á cuyo frente llegó el 29 de Junio, tomándola á viva fuerza, el día siguiente, por no haberse rendido á la intimación que previamente se le hizo. Cayeron prisioneros el jefe, General José Gutiérrez de la Lama, varios jefes y oficiales y mas de 400 individuos de tropa.

8. Alentado el Sr. Vidaurri con los triunfos del Ejército de la Frontera, del cual se reservó el mando en jefe, fué á ponerse á su frente en San Luis Potosí. Nombró como su segundo al extranjero Eduardo Enrique Jordán, postergando voluntariosamente á Zuazúa; y habiendo esperado á Miramón en Ahualulco, fué derrotado el 29 de Septiembre de 1858.

### *Questionario.*

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEÓN  
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA  
"ALFONSO REYES"

1. ¿Qué fué el plan de Tacubaya?
2. ¿Quién se puso al frente de la Presidencia de la República?
3. ¿Cuándo comenzó á marchar el Ejército del Norte?

4. ¿Con qué comenzaron las operaciones del Ejército del Norte?
5. ¿Cuándo fué la acción del Puerto de Carretas?
6. ¿Cuándo fué la toma de Zacatecas?
7. ¿Cuándo fué ocupada San Luis Potosí?
8. ¿Qué acción libró D. Santiago Vidaurri?

## LECCION XII.

[DE 1858 á 1860.]

1. Reorganizado el Ejército del Norte en Monterrey, de nuevo emprendió su marcha sobre el interior. El Gral. Zaragoza al mando de una Brigada, y después de ocupar á Zacatecas, derrotó en Rincón de Ramos, á dos hermanos del Gral. Miguel Miramón. Incorporado con la fuerza del Gral. Degollado concurrió á la desastrosa acción de Tacubaya el 11 de Abril de 1859.

2. Entre tanto había salido de Monterrey el Gral. Zuazúa con el grueso de la fuerza. Ocupó á San Luis Potosí, á Aguascalientes y Leon, donde se formó una División de 5,000 hombres, de la cual fué jefe el Gral. D. Jesús González Ortega y su segundo el mismo Zuazúa. Zaragoza se incorporó á esa División.

2. Puramente movimientos extirpáticos se desarrollaron con aquella fuerza, ordenados por Zuazúa, y que dieron por resultado hacerse de recursos en Guanajuato, al frente de los reaccionarios Generales Mexia y

Wool, que ocupaban á Silao.

4. Las fuerzas constitucionalistas pusieron su cuartel general en San Luis Potosí, estando ya al frente de ellas el Gral. D. Santos Degollado, Ministro de la Guerra.

5. Disgustado el General Vidaurri de que el Gral. Zuazúa se pusiera á las órdenes del Sr. Degollado, le ordenó que con la fuerza contramarchase á Monterrey. Zuazúa se separó con licencia, y Vidaurri expidió el subversivo decreto de 5 de Septiembre de 1859, llamando á los soldados de la frontera, autorizándolos á la deserción. El Gral. Degollado nombró entonces al Gral. José Silvestre Arramberri jefe de las fuerzas de Nuevo-León y Coahuila, encargándolo del mando político de ambos Estados

6. Entonces nació una profunda división entre los hijos, del Estado. El Gral. Zaragoza, con una audacia sorprendente, aprehendió al Sr. Vidaurri en el Palacio de Gobierno la noche del 24 al 25 de Septiembre [1859] quien fué desterrado. Aramberri se encargó del Estado. Zuazúa levantó fuerzas en favor de Vidaurri, se aproximó á Monterrey, y, previo arreglo con Aramberri, se volvió á hacer cargo del Gobierno, el mismo Sr. Vidaurri.

7. Medidas enconosas se decretaron contra los desafectos á Vidaurri. Zaragoza se fué al interior, y Aramberri fué confinado á su hacienda del Canelo en 16 de Enero de 1860.

8. Ya la manzana de la discordia había sido arrojada. La Legislatura derogó el decreto [de 19 de Enero de 1858] de facultades extraordinarias al Sr. Vidau-

ri, este no lo acató, y se disolvió aquella.

9. Se pretendió reunir el Congreso en Galeana, y aunque no se consiguió, Aramberry, Escobedo y demás jefes con sus correligionarios se levantaron en armas sosteniéndolo. Al lado del Gobernador se hallaban Zuazúa y Quiroga.

10. Marchaban el Sr. Vidaurri y Zuazúa con su fuerza para el Saltillo, y el 30 de Julio de 1860 pernoctaron en la hacienda de San Gregorio. Allí, entre una y dos de la mañana del 31 del mismo mes, fueron asaltados por una partida de 13 del partido del Congreso, comandada por el Teniente Coronel Eugenio García, habiendo resultado muerto el Sr. Zuazúa.

11. El Sr. Zuazúa nació en Lampazos el 6 de Enero de 1820 habiendo sido sus padres D. Juan Zuazúa, español, y D<sup>ca</sup> Luisa Esparza. Llegó á estar en el Seminario conciliar de Monterrey, el cual dejó para dedicarse en su pueblo al comercio y á la agricultura. La guerra contra los salvajes, que en aquellos tiempos fué tan frecuente, despertó su ingenio militar. En ella se desarrollaron su perspicacia, su energía, su sagacidad: aprehendió á hacer pelear á sus rifleros, así á pié, como montados, y halló elementos para esa nueva táctica, que fué el terror de las disciplinadas huestes del Dictador y del partido reaccionario. Siempre obtuvo la victoria en las acciones, en que mandó en jefe, según queda referido. El Estado dió su nombre á una de sus Municipalidades y su estatua, en unión de la del egregio Dr. Mier, lo representa en la calzada de hombres eminentes en la Capital de la República.

### *Cuestionario.*

1. ¿Marchó de nuevo el Ejército del Norte sobre el interior del país?
2. ¿Salió el Gral. Zuazúa de Monterrey?
3. ¿Qué movimientos se desarrollaron por la División de Zacatecas?
4. ¿Dónde puso su cuartel el Ejército Constitucionalista?
5. ¿Qué ordenó el Gobernador Vidaurri?
6. ¿Qué ejecutó el Gral. Zaragoza en Monterrey?
7. ¿Qué medidas se dictaron contra los desafectos al Sr. Vidaurri?
8. ¿Qué decretó la Legislatura?
9. ¿Quiénes se levantaron en armas defendiendo al Congreso?
10. ¿Qué pasó en San Gregorio al Gral. Zuazúa?
11. ¿Quién fué el Sr. Gral. Zuazúa?

---

### LECCION XIII.

[DE 1860 A 1867].

1. Fuerzas de Nuevo-León, al mando del Gral. Zaragoza, habían concurrido al sitio de Guadalajara, y á la batalla de Calpulálpam, en que fué completamente derrotado el partido de la Reacción, y pudo así el Presidente Juárez ocupar la capital de la República, después

de haber estado en Veracruz durante toda la guerra

2. El partido reaccionario no se dió por vencido; y sus prohombres lograron que Napoleón III, Emperador de los Franceses, suscitase á México una guerra, que duró siete años; habiendo sido en su primer período de "Invasión", y de "Intervención" en el segundo, que comenzó cuando fué puesto el archiduque Fernando Maximiliano de Apsburgo, como Emperador de la Patria de Hidalgo.

3. Nuevo-León tomó gran participio en esa guerra, que se llama de nuestra segunda Independencia. Muchos de sus hijos estuvieron en la retirada de las Cumbres de Acultzingo, y en la gloriosa jornada del 5 de Mayo, al mando del Gral. Zaragoza en 1862, que mandó en jefe al Ejército Mexicano.

4. Preparábase la fortificación de Puebla, cuando falleció el Gral. Zaragoza. Nació el 28 de Marzo de 1829 en la Bahía del Espíritu Santo, cuando Texas pertenecía á México. Sus padres, el capitán Miguel Zaragoza y D<sup>ca</sup> M<sup>ca</sup> de Jesús Segúin, vinieron á avecindarse á Monterrey, con motivo de la cuestión suscitada con los Estados Unidos Americanos. Zaragoza comenzó su carrera, de sargento de Guardia Nacional, habiendo tomado parte, como queda reseñado, en la guerra del Plan de Ayutla, en la de tres años, ó contra la Dictadura, y en la de Reforma. Su muerte fué un duelo general para la República. El Congreso nacional decretó se escribiera su nombre con letras de oro en el lugar de sus sesiones, declarando que mereció el ascenso á General de División. Entre las piezas literarias publicadas en su elogio puede citarse este bello pensamiento del Lic. D. Antonio

de la Fuente: "Los hombres mueren, pero un pueblo es inmortal, si lo sostienen incesantemente las virtudes de sus hijos;" y este dístico del Sr. Cuellar.

"Murió; pero invencible, y en la historia.  
Ni hombre, ni Dios empañará su gloria."

Fué modesto, valiente, benévolo, humanitario, generoso, fiel y patriota hasta el sacrificio. Su figura se destaca radiante en el fondo de nuestros pasados infortunios, como el lábaro santo, que simbolizó las esperanzas de todo un pueblo, las angustias de una nación y la gloria inmaculada de la Patria.

5. Al sitio de Puebla y á la batalla de San Lorenzo concurrieron soldados de Nuevo-León, al mando de Escobedo, Treviño, Martínez, Garza Ayala, Quiroga, Guerra y otros jefes, habiendo sido varios de ellos al rendirse Puebla, deportados á Francia y aun a la Martinica. Ese sitio duró del 22 de Marzo al 17 de Mayo de 1863.

6. Llegaron los días más aciagos para la Nación desde que Maximiliano ocupó el trono (11 de Junio de 1864). El Presidente Juárez había salido de México con el Gobierno, y aún estado aquí en Monterrey, á pesar de que el Gobernador Vidaurri y Quiroga lo habían desconocido en Agosto de 1863.

7. Los hijos de Nuevo-León, como todos los de los demás Estados, no desmayaron. Escobedo, Naranjo, Treviño y Martínez, (estos dos) al frente de sus escuadrones, marcharon desde Oaxaca á nuestro Estado, teniendo casi diariamente refriegas con fuerzas enemigas, y lograron organizar el Cuerpo de Ejército del Norte.

8. Monterrey fué ocupado por los franceses en

Septiembre de 1864. Constantemente fué asediado por el infatigable Ruperto Martínez y el Comandante Ortega. El jefe francés, Coronel Jeaningros, decretó varias ejecuciones, aun de simples patriotas, como la del joven Isaac Garza, que protegía con sus propios recursos la desertión de soldados del Imperio.

9. Las principales acciones de guerra de los jefes nuevoleonenses, desde que comenzó á formarse el Ejército del Norte, fueron: la derrota de Tabaschiski en Gígedo [Coahuila] por el Coronel Naranjo; el asalto en San Salvador, del Regimiento de la Emperatriz, y el de Dupín en Dr. Arroyo por el Coronel Pedro Martínez; el sitio de Matamoros, la toma de Monterrey en Noviembre de 1865 por el General Escobedo; la batalla de Santa Isabel, 1<sup>o</sup> de Marzo de 1866, por el Coronel Treviño con soldados de Nuevo-León y Coahuila, y por último, la de Santa Gertrudis el 26 de Junio del mismo año, en que fuerzas de Nuevo-León y Tamaulipas derrotaron una fuerte columna de franco-traidores, que de Matamoros conducía á Monterrey un convoy valioso de cerca de dos millones de pesos.

10. La brillante batalla de Santa Gertrudis dió vida al cuerpo de Ejército del Norte. Ocupó el General Escobedo á Monterrey; marchó sobre Matamoros para reducir al General Canales; despues sobre el interior; derrotó en San Jacinto al General Miramón, con una carga de caballería, mandada por el intrépido Pedro Martínez; sitió á Querétaro, donde Maximiliano, Miramón y Mejía se encerraron con su Ejército; desprende fuerte columna para concurrir á la derrota de Márquez, y, por último, toma á Querétaro el 15 de Mayo, cayen-

do prisioneros el llamado Emperador y aquellos dos generales, quienes fueron fusilados el 19 de Junio de 1867 sin quedar más fuerza imperialista, que la de Márquez sitiada en México por el General Diaz.

### *Cuestionario.*

1. ¿A qué otras acciones concurrió el Gral. Zaragoza en la guerra de Reforma?
2. ¿Qué hicieron los reaccionarios después de la derrota de Calpulalpam?
3. ¿Tomó Nuevo-León participio en la guerra contra los franceses?
4. ¿Quién fué el Gral. D. Ignacio Zaragoza?
5. ¿A qué otras acciones concurrieron hijos de Nuevo-León?
6. ¿Salió de la Capital de la República el Gobierno del Sr. Juárez?
7. ¿Qué ejército se organizó en esta frontera contra la Intervención?
8. ¿Ocuparon los franceses á Monterrey?
9. ¿Cuáles fueron las principales acciones de lo que después se llamó Ejército del Norte?
10. ¿Cuál fué la última acción de guerra del cuerpo de Ejército del Norte?

## LECCION XIV.

[DE 1867 A 1895.]

1. Tomada la Capital de la República por el Gral. republicano D. Porfirio Díaz, derrotando allí al Gral. imperialista Leonardo Márquez, la ocupó el Gobierno, personificado en el heróico D. Benito Juárez, el 15 de Julio de 1867.

2. La República volvió al orden constitucional, habiendo sido electo Gobernador de Nuevo-León el Gral. D. Gerónimo Treviño, y reelecto el mismo para el segundo período.

3. De 1871 á 1875 se sucedieron en el país dos contiendas civiles entre los miembros del partido liberal. La primera se llamó del Plan de la Noria, que concluyó con el fallecimiento del Presidente Juárez; la segunda fué llamada de Tuxtepec, concluyendo con el abandono de la Capital por el Presidente, Lic. D. Sebastian Lerdo de Tejada. Ambas contiendas fueron acaudilladas por el Sr. Gral. Díaz, habiendo tomado participio en las mismas muchos de los hijos de Nuevo-León.

4. De 1876 data la era de paz de la República. En el Estado se sucedieron Gobernadores electos popularmente, hasta el año de 1885 en que á causa de complicaciones locales, el Senado, con arreglo á la Consti-

tución general, nombró de Gobernador al Sr. Gral. D. Bernardo Reyes.

5. En el período de 1886 á 1888 fungió de Gobernador constitucional el Sr. Lic. Gral. Lázaro Garza Ayala. Desde 1888 ha sido electo tres veces el Sr. Gral. D. Bernardo Reyes, la primera para un período de dos años, y en las otras dos para períodos de cuatro años, conforme á la reforma relativa de la Constitución del Estado.

6. Desde que comenzó el período de paz, de que se disfruta en toda la República, se inició el desarrollo constante de muchos de los elementos de riqueza de nuestro privilegiado suelo. Nuevo León ha sido uno de los Estados, que mas se han distinguido en las luchas con el trabajo. Desde la última década, realmente ha entrado de lleno en la senda del adelanto, así en lo material como en lo intelectual; pues á la vez que grandes industrias, de cuantiosos capitales, se han radicado en su suelo y su agricultura ha recitado vigoroso empuje, y su minería ha tomado inesperadas proporciones y su comercio ha abierto nuevos mercados así en el interior, como en el exterior; en el orden intelectual ha conseguido avanzar de una manera muy notable. Ha simentado la instrucción pública conforme á los adelantos pedagógicos modernos: sus institutos de instrucción superior cuentan con los elementos necesarios para la enseñanza de las ciencias, y en este orden es considerado Nuevo León, como uno de los más adelantados. La acción vigorosa de un Gobernante progresista, inteligente y recto, y la explotación de las dos vías ferreas, que atraviesan al Estado de Norte á Sur y de Oriente á Oc-

cidente, poniéndolo así en contacto con grandes centros productores y mercantiles del país y del exterior, han sido los enérgicos factores de la prosperidad de que se disfruta, y han traído capitalistas y brazos, al grado que en un lustro ha tenido de aumento la población, como 40000 individuos, habiendo sido de 312.885 la general del Estado para el día 20 de Octubre de 1895. Merced á ese desolvimiento, Nuevo León es conceptuado entre los Estados de la República, como uno de los más ilustrados más prósperos y más felices. Sólo se podrá sostener esa condición, dando cada generación su contingente de virtud y de trabajo, inmenso palenque donde el hombre se enaltece, poniendo en ejercicio las múltiples aptitudes con que lo ha dotado el Creador, para la lucha por la existencia.

### *Cuestionario.*

- 1 ¿Cuándo volvió el Presidente Juárez á la Capital de la República?
- 2 ¿Qué siguió á la ocupación de la capital por el Gobierno Republicano?
- 3 ¿Qué revoluciones se sucedieron de 1871 á 1875?
- 4 ¿Qué pasó en el Estado de 1876 á 1885?
- 5 ¿Quién gobierna el Estado desde 1888?
- 6 ¿Cuál es la condición que guarda el Estado?

## LECCION XV.

LOS INDIOS. [DE 1789 á 1878.]

1. Desde el año de 1789, que D. Juan de Ugalde, Comandante General de las cuatro Provincias internas de Oriente (1) abrió contra los indios bárbaros una formidable campaña, las tribus, cuyo mayor número no fué reducido, se estacionaron en los desiertos de Coahuila y principalmente en los extensísimos de Texas, aún no explorados en aquella época.

2. Permanecieron en la vida civil, las tribus siguientes: la de los "Hualahuises", en el pueblo de ese nombre; las de los pueblos de Purificación y Concepción, á inmediaciones de los que es hoy Montemorelos; la de los "Tlaxcaltecas" en Bustamante y en el Pueblo de Guadalupe, inmediato á Monterrey, y por último, las de los "Ayaguas" y "Garzas" entre Cerralvo y Villaldama. Aunque en algunos descendientes de esas diversas tribus se conserva el tipo indígena, no hay en la actualidad un individuo de raza pura, de ninguna de las mismas. Desaparecieron por cruzamiento.

3. A pesar del destacamento, que habia en Lampazos, y de que todo vecino capaz de llevar armas, era

[1] La Comisión Pesquisidora en su segundo informe, asienta que esta campaña se emprendió en 1796.

soldado para repeler á los salvajes, los indios no reducidos siguieron con invasiones con frecuencia. Las poblaciones del Norte se hallaban realmente en constante estado de guerra. Cuando el General Jiménez vino á Monterrey una de tantas órdenes de las que dictó fue la de 29 de Enero de 1811, por la cual exhortaba de presentar sus armas á los vecinos honrados, con radicaciones en pueblos expuestos á invasiones de los bárbaros. Las atenciones del Centro en dicho año hicieron retirar la Compañía, quedando los habitantes de aquellos lugares en la necesidad de sostener por sí mismos frecuentísimos combates con los bárbaros.

4. Cuando vino el General Arredondo, absolutamente desatendió la guerra contra los indios, según refiere el capitán Céspedes, que escribió un opúsculo sobre las expediciones de aquel extravagante jefe. No emprendió nada contra ellos, no obstante mandar una respetable fuerza y haber expedicionado hasta por Tejas, casi todo el año de 1813. Con tal indiferencia, para con las incursiones de los salvajes, estas harían sus correrías en mayores proporciones. En 1826 se mejoró la organización de las compañías presidiales y púdose por algún tiempo lograr reposo y tranquilidad.

5. El indio era indomable, temerario, capaz de soportar las mayores fatigas. Sus huellas eran marcadas con sangre y con exterminio. En 1836, precedentes de Tejas, aparecieron por el Norte de Nuevo León, de Coahuila y Tamaulipas, hordas de "Comanches," "Lipanes," de "Mescaleros" de "Caiguas" y otras tribus, habiendo llegado partidas hasta Linares. Créese que los indios obraban impulsados por los residentes de Te-

jas, que preparaban su segregación de México. Es un hecho que los bárbaros vendían, á los hijos de aquel Estado, el producto de sus rapiñas allende el río Bravo, siendo ese el principal objeto de sus terribles correrías. Por aquella época fueron fuertemente escarmentados, habiéndose hecho notable D. Antonio Zapata, que con vecinos de Guerrero derrotó una partida de 500 bárbaros.

6. Conforme al Tratado de 2 de Febrero de 1848, conocido por de "Guadalupe Hidalgo," celebrado entre México y los Estados Unidos Americanos, tomaron éstos sobre sí la obligación de evitar que los indios, que quedaban allende el Bravo, invadiesen á México y aun se obligaron también á indemnizar los perjuicios que llegasen á causar con sus invasiones. Deber tan expreso jamás fué cumplido por aquella nación y siguieron como antes las irrupciones de los bárbaros, sin ser perseguidos ó escarmentados por las fuerzas americanas, á cuya presencia, más de una vez, repasaron el Bravo, regresando á sus aduares con botín considerable para especuladores tejanos, quienes también les compraban hasta los cautivos.

7. Las tribus invasoras posteriormente á 1848 fueron la de los "Comanches" en sus tres familias de "Caiguas" "Yamparickas" y "Sarigtecas;" la de "Seminoles" y la de "Apaches," que comprende á los: "Lipanes, Mescaleros y Gileños," habiendo llegado en sus incursiones en 1854 hasta los pueblos de Galeana, Aramberri y Dr. Arroyo, en que concluyeron con varios ranchos y aún se internaron á los Estados de San Luis y Zacatecas.

8. Entonces fué cuando el Gral. Zuazua, comenzó á dar á conocer sus dotes militares con éxitos sobresalientes en los diversos 'encuentros con el insaciable comanche. Más de una ocasión escarmentó al feroz enemigo, sobrepujándole en actividad, en astucia y aun en audacia: nunca sus soldados fueron víctimas de la derrota: para Zuazua, pelear, era vencer. Los indios le llamaron el capitán "Chiquito."

9. El Sr. Presidente Lic. D. Sebastián Lerdo de Tejada, por decreto de 30 de Septiembre de 1872, nombró una "Comisión" que llamó "Pesquisidora," para el efecto de levantar informaciones sobre robo de ganado en los pueblos riveranos del Bravo, sobre depredaciones de los salvajes en todos los de la Frontera del Norte de México y sobre perjuicios ocasionados en su consecuencia de 1848 á 1870. Narró la historia de aquellas devastadoras irrupciones desde 1796. Reasumiendo la inteligente Comisión aquellas irrupciones, asentó: que en el período, objeto de su trabajo (de 1848 á 1870) no más los pueblos Nuevo—León sufrieron 809 invasiones, lo cual ocasionó la pérdida de más de mil personas la de 4.045,000 pesos en intereses, habiéndose ocupado en rechazarlas más de 12.000 individuos.

10. Los Estados Unidos no eran responsables sino de las depredaciones de los indios procedentes de su territorio, habiéndolo sido todos los bárbaros que asolaron á México, como los de las tribus, que se han mencionado, y además las de los "tarancahuasés" y "Mascoges;" pues fuera de los "Kickapoos," dijo la Comisión Pesquisidora, ninguna de las dichas tribus viv\_e

en México, y de varias no existen (1873) ya ni los nombres por haberse extinguido."

11. Numerosas vidas y grandes sumas costó á México la guerra contra los salvajes. Continuando y mejorando el sistema adoptado, desde el siglo anterior, de las compañías presidiales, se creó una Comandancia, cuya acción se extendía en toda la Frontera. Esa Comandancia en 1850 hizo llegar sus fuerzas hasta la laguna de "Jaco" habiendo logrado destrozár á los Comanches en Pájaros Azules. En Julio de 1851 pudo el Coronel D. Juan Galván llegar al Bravo atravezando el desierto, en persecución de los indios. Pero estos repasaban el Bravo y se ponían á cubierto de todo desastre. Agréguese que, á emulación del salvaje, y simulándolo se levantaban hordas de americanos, cuyas correrías eran trazadas con iguales atrocidades, que las de los bárbaros.

12. La última compañía, en tan incesante guerra, fué ordenada en 1878 por el General en jefe de la 3ª Zona militar. Fueron destacadas tres columnas al mando de los Coroneles Nicanor Valdés y Suzano Ortiz y del Teniente Coronel José Mª Garza Galán. Esas columnas, obrando en combinación, atravesaron el desierto de Coahuila y de Chihuahua, durante un invierno crudísimo, habiéndose logrado la aprehensión de muchos indios mezcaleros, entre ellos los capitanes "Colorado" y "Arzate." Síguese á esa campaña la fundación del pueblo de Sierra Mojada y, posteriormente, la construcción de líneas férreas por los lugares, donde, una década antes, la planta del salvaje dejaba á su tránsito desolación y ruinas. Como la sombra huye, ante la

aparición de la luz, así la barbarie ante la civilización. Los antiguos aduares del comanche se han tornado en centros productores, que concurren al adelanto y progreso de la Patria.

### *Cuestionario.*

1. ¿Qué ocasionó la campaña del Gral. Ugalde contra los salvajes?
2. ¿Qué tribus permanecieron en la vida civil?
3. ¿Cual era el estado de la guerra de los indios á la llegada del Gral. Jiménez?
4. ¿Abrió campaña el Gral. Arredondo contra los salvajes?
5. ¿Qué tribus aparecieron en 1836?
6. ¿Qué se estipuló en el tratado de Guadalupe Hidalgo respecto de los indios?
7. ¿Qué tribus aparecieron en 1854?
8. ¿Qué participio tomó Zuazua en la guerra contra los bárbaros?
9. ¿Qué fué la Comisión Pesquisidora?
10. ¿Cuándo se creó la Comandancia general de la Frontera?
11. ¿Cuáles eran las tribus procedentes de los Estados Unidos?
12. ¿Qué campaña concluyó con la guerra contra los salvajes?

FIN.

---

